
我 的 老 师 朱 洪 元 先 生

李 炳 安
�美 国 青 塔 基 大 学�

 ! ! ∀ 年 # 月初
,

因开会路过北京
,

听说朱

先生因病住院
,

急忙赶到同仁医院去看望他
∃

在

病房中看着朱先生消瘦的面容
,

心里真是痛极

了
∃

朱先生说
,

平 日只注意心脏不要出毛病
,

没

想那里出了问题
∃

他嘱咐我
,

一定要多活动
∃

从

医院出来
,

眼泪再也止不住了
∃

没想到这次见

面竟是永别
∃

五个月后
,

从计算机网络中得知

朱先生仙逝了
∃

从 #% 年代朱先生在科技大学讲授量 子 力

学开始
,

&% 多年间
,

他一直是我敬爱 的老 师
∃

 ! # 年我是科技大学近代物理系 二 年 级

的学生
∃

朱先生给我们讲授了两个学期的量子

力学
∃

当时
,

朱先生已是成名的理论物理学家
,

可是每次讲课都认真准备
,

尽管有教科书
,

他还

是写下详细的教学笔记
∃

他的课
,

概念清楚
,

逻

辑严谨
,

同学们都爱上他的课
∃

我记得在讲到

二次量子化时
,

他指出
,

教科书中把产生算符和

湮灭算符搞反了
,

并给了严格证明
∃

我们那个

年级的同学从朱先生的课中得益很多
∃

多年之

后
,

同学相见
,

提起朱先生的课都认为受益很

深
∃

后来我见到了朱先生的厚厚的讲课笔记
∃

很

遗憾
,

朱先生一直忙于我国高能物理事业
,

没有

时间把它整理出版
∃

在大学四年级下学期学习量子场论时
,

讲

课的教师用朱先生写的 公量子场论》 做为教科

书
∃

这本书是当时教场论的教授选用最多的教

科书
∃

进人原子能所�现高能物理所�后
,

我们

一大帮年轻人继续学习这本书
。

这本书教育了

一整代理论粒子物理工作者
∃

它现在仍然放在

我的书架上
,

不时地用来做参考
∃

 ! # & 年下学期开始
,

我在朱先生指导下做

大学毕业论文
∃

当时色散关系的研究在理论拉

子物理中很流行
∃

朱先生让我用 币
’

理 论计算
二一二

散射振幅双色散关系的谱函数
∃

在工作一

段时间之后
,

我觉得这是一个小问题
,

兴趣大

减
∃

朱先生知道后
,

让我到他的办公室
,

十分严

肃地对我说
,

做研究要扎实
,

如果一个人连小问

题都解决不了
,

怎么能够期望他解决大问题 ∋他

拿出在淮也纳召开的国际高能物理会议录
,

对

我说
,

你看这里有许许多多没有解决的理论问

题
, 间题是有没有本事去解决它们

,

做研究总是

要先易后难
∃

朱先生这一段教导
,

我终生不忘
∃

今, 斗扮含舍岛户与分肠沙今沙岛沙

像其他物理学家一样
,

格拉肖曾积极倡导

高能粒子加速器 �如 (( ) � 的建立
∃

�不幸的

是
,

(∗ ) 即超导超大型加速器已经被勒令中途

停建
,

现在它只不过是留在地球上的一个造价

∀% 亿美元的洞
∃

� 他还对核武器控制有自己独

特的见解
∃

他认为
,

科学家有意无意地被卷人

人类政治和军事历史之中
∃

科学家为世界创造

了核武器
,

但在军备竞赛的年代里
,

这些人类发

明的核武器曾给人类自身造成了极大 的 灾难
,

而且今天人类仍在面临这样的灾难
∃

格拉肖相

信最终的和完全的消毁核武器是可能的
。

他说

战争过去有过
,

现在正在进行
,

将来也可能爆

发
∃

但战争决不能是核战争
。

防止核战争是人

类的中心 目标
∃

格拉肖多年来发表了 ∀% % 多篇论文
∃

他不

仅是一位优秀的科学家和教师
,

他还是十分擅

长讲故事的人
∃

他在  ! + + 年和  ”  年分另」发

表了两本自传
, 《相互作用

−
一个粒子 物 理 学

家的思想历程和世界的本质》 和 《物理学的魔

力》
∃

在这两本书中他生动有趣地介绍 了 从 出

生到目前他的详细的生活经历和科学生涯
∃

他

将这些栩栩如生地展现在读者面前
,

让人们了

解 了一个成功的科学家同时也是一个积极的生

活者
。
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后来
,

在那些夭天开批判会的年月里
,

我常常与 标介子和矢量介子波函数的一般形式
∃

在此基

朱先生坐在一起
,

朱先生常常在会议过程中在 础上我做了进一步推广
∃

文章写成后
,

我希望

一些信手拈来的纸片上算着什么
∃

这些情景深 朱先生一起署名发表
∃

他说
,

不用了
,

这是你自

深印在我的脑海里
∃

己署名的第一篇文章
,

对你很重要
∃

使我十分

 ! # . 年夏季我考上朱先生的研究生
∃

当时 感动
∃

在粒子物理 领域中
,

么正对称理论的应用和研  ! /. 年高能物理所成立之后
,

朱先生把他

究是 主流
∃

在学 习一段色散关系之后
,

朱先生 整个身心扑在我国高能物理事业的发展上
,

为

让我学习群论并在组里报告
∃

朱先生当时认为 此做出了不可磨灭的贡献
∃

我记得朱先生让我

么正对称的路已经走得差不多了
,

粒子物理的 们算一下数据处理所需用的计算机时间
,

以便

研究需要另辟新方向
∃

有 一天他把我找了去
,

让 决定购买什么类型的计算机及计算机的内存和

我去读一下费米和杨振宁  !. ! 年写的
“

介子是 速度
∃

我化了不长的时间
,

对所需的计算机时

基本粒子吗 ∋
”

在这篇文章中
,

介子被处理为核 间进行了估计
,

得到一些 自己也认为靠不住的

子和反核子的束缚态
∃

朱先生已经在考虑进行 数据
∃

面对几个简单的数字
,

朱先生问了几个

强子结构的模型研究
,

即层子模型的研究工作
∃

问题
,

我答不出来
∃

对我这种不认真的态度
,

朱

层子模型的研究工作是我们粒子物理研究史上 先生非常生气
∃

他说
,

真用这几个数据那不知

的一个辉煌时期
∃

在朱先生带领下
,

整个组一 要浪费多少钱和时间
∃

朱先生为高能加速器的

下子进人粒子物理研究的最前沿
∃

记得组里一 建造和高能物理事业的发展贡献了他的全部心

位老同志曾对我说
,

以前找个可做的题 目十分 血
∃

困难
,

谁要是找到一个合适的题目
,

大家都向他 朱先生离我们而去已两年多了
,

他的音容

祝贺
,

现在一下子有了做不完的题目
∃

层子模 笑貌时常浮现在我的脑海中
∃

是朱先生把我领

型的研究也使我们这些当时的毛头小伙子进人 到了粒子物理研究的道路上
,

是朱先生教我如

了粒子物理的前沿
∃

在朱先生的指引下
,

对强 何做研究
∃

在我人生的道路上
,

是朱先生给了

子结构的研究一直是我的主导研究方向
∃

我多次真诚的支持和帮助
∃

我庆幸我有朱先生

朱先生对学生的培养是无微不至的
∃

大约 这样一位好老师
,

他的鼓励将永远是我前进的

是  ! / % 年秋天
,

有一天朱先生把他的算稿拿给 动力
∃

迪戴
∃
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本刊编委扩大会于 1 , , , 年 & 月 / 日在高能 物理 东
、

蹼焕顺
、

李博文
、

黄艳华
、

段麦英和朱卫东
∃

所学术报告厅举行
∃

中国科学院院士
、

著名物理学家 会议由本刊副主编
‘

厉光烈主持
∃

王淦昌先生特邀参加了会议
∃

出席会议的人员有− 中 会议首先听取了江向东代表编辑部所作的
“

一年

国高能物理学会副理事长高能所所长郑志鹏
、

高 能物 工作小结”的汇报
∃

王淦昌先生作了关于
“
知识面再宽

理学会副理事长霍安祥
、

高能所党委副书记姜焕清
、

高 些
,
语言再通俗些”的讲话

∃

郑志鹏
、

霍安祥
、

赵维仁和

能所副所长赵维仁
、

高能所学术委员会主任黄涛
、

所办 黄涛等学会和所的领导人
,

以及编委
、

兼编等与会人

主任王恒久
、

科研业务处处长秦小文和副处长沈建 平
、

员
,

都在会上畅谈了各自的看法和意见
,

充分肯 定了

何长孝
、

国家实验室办公室主任梁灿如
、

本刊副主编厉
“
现代物理知识

。

杂志一年来所取得的成绩
,

并且提 出

光烈
、

李国栋
、

吴思诚
、

本刊编委王龙
、

卞毓麟
、

朱永 了殷切的希望
∃

本刊主编郁忠强缺席作了书面发 言
∃

生
、

陆柱国
、

汪雪瑛
、

谢治成
、

程鹏霭
、

科学出版社期刊 会议还讨论了关于繁荣科普创作的倡议书
∃

室副主任杨国城和发行科科长沈志华
、 《

高能物理与核 总之
,

这是叮次气氛热烈
、

内容充实的会议
∃

充分

物理
》
编辑部主任陆景贤

、 ‘
北京对撞机通讯

》

编辑部主 体现了高能物理学会和主办单位对
《
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这

任朱爱民
、

本刊兼职编辑李良
、

张英平
、

王越
、

刘福虎
、

份科普期刊的重视和支持
∃

北京联合大学物理系教师陈征
、

本刊编辑部成员江 向
∃
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